

2183 MH

El Mercurio Santiago 17-11-1992 196706

W TV

● Wolff, Vodanovic, Díaz y Genovese terminaron por sucumbir ante el ritmo televisivo. Hoy están llenos de proyectos.

Ha mucho, mucho tiempo, ellos decían dar todo tipo de entrevistas. Entrevistas extensas en revistas y diarios para explicar por qué estaban escribiendo telenovelas. Hoy, los mismos hombres de teatro se mueven ocultos en las aguas televisivas.

Eugen Wolff acha de terminar. «La Entrenadora», para Canal 13. Sergio Vodanovic está escribiendo una nueva historia también para el canal católico. Y Jorge Díaz y Carlos Genovese debutan con «Extrictamente Sentimental», una comedia televisiva para TVN.

—¿Es que ya no la considera un género televisivo?

—Lo consideramos un medio de expresión muy válido, coincidimos. Eso sí, reconocemos que en algún momento debieron dar muchas explicaciones.

—En mi fúero interno yo pensaba que hacer una misteriosa era lo más vil que se podía hacer. —recuerda Sergio Vodanovic (1961). —Pero finalmente acepté y me sentí satisfecho.

—Si Shakespeare o Enkiil estuvieran hoy en Chile, estarían escribiendo telenovelas. Ni los creían para el pueblo, (el mismo Vodanovic, 1987).

El 22 de octubre, algo también alguna vez que las telenovelas tienen una fama espeluznante pero que "hoy el mundo se habla soñando con ellas".

—Yo me regalé bastante. Me deseo mucho en decidirme a escribir para televisión», reconoce Eugen Wolff. «Poco a poco, poco a poco no hay ninguna razón para no quererlo. Si no, se ha sido mal nacido, pero hay que levantarse».

Y así es lo que lo llevó en 1988 a escribir la telenovela «Vivir así». Cuenta que siempre le llegaron voces de «cuando los dramaturgos van a escribir para la TV, cuando vemos a ter telenovelas menos clásicas?». Por eso tomó la esperanza de que «Vivir así» sería bien recibida. Poco se comprendió. La historia se basaba en situaciones humanas y no en un suspense. No tuvo éxito».

—Reconoce que las escenas eran algo taurinas y muy largas para la televisión. Y agradeció la lección. «La Entrenadora» se basa en el suspense y su ritmo no tiene nada que ver con su intento anterior. Ahora cada capítulo tiene más de 30 escenas; los de «Vivir así» apenas llegaban a diez.

—De todos modos, no domino la técnica de repetir varias veces una misma idea. En «La Entrenadora», en cada escena ocurre algo nuevo», advierte Wolff.

Dramaturgos en TV: Nueva Arremetida

Guiones Brasileños en Chile: Gran Utilidad y Poco Futuro

—Yo, por mí, no compraría ningún guion brasileño y haría puras películas escritas en Chile», asegura Ricardo Mirandola, asesor del Área Dramática de Canal 13.

—Y por qué no lo hacen?

—Porque han hecho tantas nacionales. Tienen mucha gente con buenas ideas, pero sin el financiamiento necesario para hacer una historia de alta calidad. Es un trabajo demasiado complejo. Túnelo a los dramaturgos de trapezoides. —Sergio Vodanovic y Eugen Wolff— se oyó un tiempo adiós pero a la larga.

—Los estadounidenses prefieren a los nuevos guionistas en producciones más cortas, de veinte capítulos. Pero el costo económico de eso no los permite hacerlo.

Sin embargo, la necesidad de formar nuevos guionistas se hará más Jorge Jiménez, director de la Escuela de Televisión, donde se imparte una asignatura que la red brasiliense O Globo, actual proveedora de guionistas, prohibió la venta de sus historias hace tres años.

Jorge Díaz, periodista y autor adaptador de guionistas. No confundir con el otro Jorge Díaz, el famoso dramaturgo. Aunque éste también tiene sus propias historias.

Jorge Díaz, periodista y autor adaptador de guionistas. No confundir con el otro Jorge Díaz, el famoso dramaturgo. Aunque éste también tiene sus propias historias.

Ricardo Mirandola, ahora a cargo del Canal Austral, sigue relanzando la escuela de guionista en Canal 13.

Todos los guionistas brasileños que estamos adaptando son de por lo menos diez años atrás», explica:

A Así, pronto habrá que responder la ausencia de guionistas brasileños. Y trabajarán con historias chilenas que, según Mirandola, «no tienen las complejidades para ser adaptadas». Por ahí va con la intención de la renovación de historias nacionales y brasileñas en una misma temporada.

—Qué distinguir a los guionistas brasileños de los chilenos?

—Los brasileños son historias más sofisticadas. Ibirapitá, Y, por ejemplo, más desarrolladas. Las norteamericanas son más profundas, de mayor contenido. Aunque ahora las están alterando un poquito».

Carmelo Statta, gerente de producción de TVN, coincide en que por ahora se mantendrá la convivencia entre ambos tipos de guionistas.

—La elección del guion dependerá de lo que el público necesita en ese momento. Si la gente quiere reírse y ver algo liviano

en una temporada, no quiero decir que al año siguiente no quieran ver otra cosa».

En ambos canales, un factor a favor de los brasileños es la premura de tiempo. «Es mucho más caro adaptar una telenovela que está escrita que escribir una nueva», dice.

Jorge Díaz, el otro Jorge Díaz (uno el dramaturgo, uno el adaptador) tiene otros factores que favorece a los brasileños: el éxito probado.

Eugen Wolff, quien también es editor y director de la revista de noticias, ha sido el adaptador de éxito más exitoso de Canal 13 como «Angel Marzo», «Te Cito» y «Chimichurri». Cuenta que él también ha escrito sus propias tramas y que ha presentado varios proyectos al canal.

«Expresamos que se da cabida a nuestros guionistas chilenos. No es cierto que nos negamos a las historias brasileñas», responde Wolff. «La inversión en telenovelas es cada vez más importante».

Eugen Wolff, quien también es editor y director de la revista de noticias, ha sido el adaptador de éxito más exitoso de Canal 13 como «Angel Marzo», «Te Cito» y «Chimichurri». Cuenta que él también ha escrito sus propias tramas y que ha presentado varios proyectos al canal.

«Expresamos que se da cabida a nuestros guionistas chilenos. No es cierto que nos negamos a las historias brasileñas», responde Wolff. «La inversión en telenovelas es cada vez más importante».

Tal como Eugen Wolff, tras asumir la TV, todos se han ido acomodando a ella, aprendiendo sus técnicas y trizqueras.

—Citas son los principales pasos para dar el salto del teatro a la televisión.

Carlos Genovese: «En pantallas todo es más breve y más conciso. Las escenas y diálogos deben ser más cortos. Y el lector que está más cerca del resultado».

Eugen Wolff: «En TV hay que hacer explotar la obra. En teatro hay una sintaxis que resume lo que ocurrió antes y después. En cambio, en la televisión hay que desarrollar todo en un aspecto en varias escenas. El lector no sabe de la obra que aparecerá en todas sus dimensiones, hasta adentrarse, hacia atrás y hacia los lados».

Carlos Genovese: «Basta el momento, la TV se ha parecido mucho al teatro. Hay un acto fino, y cámara más o menos fino, similar a las que no se ven en teatro. Un «Extrictamente sentimental». Considero que parte importante de la narración está en la imagen. El ideal es que la TV se vaya pareciendo más al cine que al teatro».

Desde España, el dramaturgo Jorge Díaz apunta lo que le parece clave en este salto entre géneros: «El trabajo en sala entra en el gabinete y el trabajo en televisión. En televisión el escritor no es la vedette. Hay que tener muy claro que el texto será transformado y cortado».

Sin embargo, agrega Díaz, el cambio de género no supone un cambio esencial en el autor: «En TV trabajamos con las mismas ideas que nos dan vueltas en la cabeza. Creo que a partir de los mismos fantasmas, temores y deseos».

«El escritor se mete de un género a otro con su propio bagaje de ideas, de mundos propios, de imágenes y situaciones. Sólo la forma en la que condiciona y varía un poco», agrega en Chile Carlos Genovese.

Carmelo Rodríguez




Dramaturgos en TV, nueva arremetida [artículo] Carmen Rodríguez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario: Rodríguez, Carmen

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Dramaturgos en TV, nueva arremetida [artículo] Carmen Rodríguez. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa